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E5_BD_92MBA_E7_c67_295013.htm 加拿大有一个用森林包裹

起来的城市叫伦敦，在这个“只提供森林空气”的城市里，

有一所被称为“小哈佛”的名叫Ivey(毅伟)的商学院，它因为

每年生产的教学案例仅排在哈佛之后，而成为当今世界上最

好的商学院之一。 中国自费留学生杨翔就在这里享受了两年

的森林空气、感受了两年的骄傲，也在这里学到了中国急需

的工商管理知识。今年5月，刚获得毅伟商学院MBA学位不久

的杨翔，便毅然作出了一个令许多同学不解的决定回到广东

的高校从事MBA教学！ 毅伟的毕业生因其实际案例的教学方

法，一个个都已“泡”成了商场的操作能手，他们毕业后多

是商界、企业界争抢的香饽饽，其年薪都在五六万加元(约

合30万元人民币左右)以上。而选择到国内高校教书，失去的

不仅是在商场中搏杀的精彩生活，月薪更是不足挂齿。但杨

翔却说，她的选择是作了经济学的分析的：她要用所学的知

识培养一批批中国的商界精英，这个价值远远超过为某个企

业服务的回报。她希望有一天，当她的学生在国际谈判桌上

与她毅伟商学院的同学正面交锋时，她可以为他们的精彩表

现而鼓掌！ 中国最需要在管理层普及MBA知识，但过高的考

试门槛将相当部分需要这方面知识的人关在了门外 杨翔认为

，WTO之后的中国要成为国际经济交往的赢家，急需对管理

层进行国际化的MBA教育。不一定非常深入，但起码要能看

懂决策方案的理由，具备正确的判断能力；了解国际资本市

场的需求，了解国际资本市场对风险的评估标准。杨翔讲了



这么一个故事：北方有一个电力企业想在国外上市，但在做

上市前的路演推广时，没有突出企业的管理和技术上的优势

、行业的经验优势，而是花大力气推广该企业的特殊行业优

势和政府给予的保护优势。最后使上市计划流产，原因就是

该企业大力推广的企业优势，在外国人看来恰恰是其劣势投

资中最大的风险就来自于政府的保护。 WTO后的中国，企业

界和商业界都将与世界产生前所未有的“亲密接触”，也会

遇到很多前所未遇的问题，MBA教育就是一条很好的解决之

道。但是，目前国内MBA考试中过高的门槛将许多急需这方

面知识的人群关在了门外！她认为，现在中国MBA考试的科

目太多，考生需要大量的时间来备考，而目前中国最急

需MBA知识的人士，往往又是公务太忙闲暇太少的一群。杨

翔甚至认为，中国可以像国外的一些大学那样，有针对性地

培养MBA人才，比如未来做总经理的MBA、未来做政府管理

者的MBA和未来从事高技术、高风险产业管理的MBA以及偏

重金融行业的MBA等，不同的MBA，教学内容就可以有所偏

重，入学招生时考核的方面就可以由各学校根据自己的情况

各有选择。 国外MBA的严酷训练使杨翔感觉自己像变了一个

人 在毅伟商学院杨翔感受了MBA“海军陆战队培训营”式的

严酷训练。 在MBA学习的第一年课程完成时，每天考一门课

连续考了7天，而每一门课的考试时间都是4个小时。在MBA

学习的两年中，她和她的同学每周都有为了完成某个项目而

通宵达旦的经历。有一次，在老师规定的48小时里，为了完

成一个分析报告，她们小组5个成员都只睡了4个小时。而就

是这种严酷的训练，使她和她的同学们不仅在专业上能做到

拿起一个从不认识的公司的财务报表就能看穿这家公司的业



务实情，而且她和她的同学们已经在这种严酷中训练出了坚

强的意志力，毕业时，她们都做好了每周工作80小时的准备

。 杨翔欣赏国外MBA教育的环境，也欣赏国外企业与商学院

的密切关系。她希望国内企业不要把学校要求去企业做案例

的愿望视作是找麻烦，而是将它作为一次为自身做宣传，并

吸引优秀人才的机会。国外优秀企业和商学院的联系都非常

紧密，企业把参与商学院的教学作为自己吸引人才的第一站
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